
Defensor del Pueblo
Dr. Pablo Ulloa

Discurso:

Encuentro con Rectores

Miércoles 8 de septiembre del 2021
JW Marriott.

Santo Domingo de Guzmán, D.N., Rep. Dom.



Primero, buenos días a cada uno de ustedes, que representan a las instituciones que para nosotros terminan siendo 
un punto esencial en el desarrollo de lo que tendrá que ser el Defensor del Pueblo en este sexenio. 

Con ello, extiendo a los adjuntos y suplentes que están aquí presentes, Antonio Martínez, Miguel Puello y Roberto 
Quirós.

Muy probablemente mis palabras irían por una línea diferente, porque nosotros ya tenemos experiencias suma-
mente interesantes con 10 pasantes de ITLA, donde ellos han podido construir el Data Warehouse del Defensor del 
Pueblo con una asesoría de un dominicano egresado del Politécnico de Milán en ciencia de datos. ¿Por qué reflexiono 
esa parte? Porque antes, antes de pararse delante de los rectores de la República Dominicana, uno tiene que venir 
con una posición clara y con una experiencia de valor para que entiendan que el concepto que nosotros les estamos 
planteando a ustedes, como representantes de lo que hacemos, es superior al de la República Dominicana. 

Es lo que se conoce como gobernabilidad efectiva, ¿y cómo se logra la gobernabilidad efectiva?, no es única y exclusiv-
amente con una línea de acción o pensamiento, que en este caso es el derecho. Se logra integrando todos los aspectos 
de la sociedad, que implican el desarrollo y el desarrollo es holístico. 

¿Qué quiero decir? todos necesitamos educadores porque tenemos derechos que tienen que ver con la parte económi-
ca y social. 

Necesitamos economistas porque tenemos que ver la parte justamente del impacto medioambiental, y aparte de 
verlo desde el punto de vista cartográfico o de la distribución de los espacios, o verlo desde el punto de vista del de-
sarrollo de las especies, está el elemento económico. Y nosotros tenemos dos casos. 

Incluso, con Quirós estaba hablando justo esta mañana de situaciones que tenemos, pero también nosotros tenemos 
temas relacionados con las cárceles.  Por eso, justamente lo hablamos con el Ministerio Público, porque vamos a hac-
er un análisis de las cárceles de menores.

Se va a expandir en las 42 cárceles, un centro penitenciario de República Dominicana para poder tener ahí no sola-
mente un censo, sino un análisis a través de la inteligencia artificial, poder hacer perfiles criminológicos que incida 
necesariamente en la política de seguridad del Estado. 

Por lo tanto, el Defensor del Pueblo no es únicamente derecho. 
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Qué bueno que tenemos dos escuelas especializadas tanto del Ministerio Público y uno relacionado con la judicatura, 
por igual. 

Tenemos necesariamente que ver al Defensor de Pueblo en su justa dimensión, cuál es la buena administración 
pública y garantizar los derechos fundamentales, aquellos aspectos que la Administración Pública quiere garantizar, 
porque están contenido en mi Constitución.  En este sentido, en el catálogo 37 al 72. 

La única forma de poder hacerlo, es haciendo alianzas, pero tienen que ser efectivas, tiene que ser sobre la base del 
Estado social, democrático, de Derecho. Tiene que tener aspectos relacionados no solamente con la dimensión de una 
universidad o la extensión a nivel nacional, sino justamente con esa línea de acción de pensamiento que nosotros 
necesitamos para incentivar la humanidad activa. Y eso implica un choque con la administración pública, implica la 
buena administración pública, el cumplimiento gubernamental, aspectos relacionados con planificación, con desa-
rrollo. 

Y qué bueno que Luis mencionaba los objetivos de desarrollo, del milenio ahora, es algo sostenible porque es lo que 
nosotros hemos venido haciendo con el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. 

Nuestro modelo de gestión se basa justamente en ser la primera institución de República Dominicana, cuya gestión 
se basa en resultados.

Nosotros no vinimos a improvisar, por eso el viernes vamos a ser el primer órgano extrapoder de la República Do-
minicana Institucional, que ejecuta en línea su presupuesto. La transparencia es un eje transversal en una sociedad y 
eso las universidades lo pueden hacer. 

Ustedes tienen dentro de su sala los que van a ser mañana, el próximo defensor, el próximo juez, el próximo investi-
gador, el próximo abogado, el próximo líder de una comunidad que necesita una voz que pueda identificar cuáles son 
sus necesidades, pero también buscar su solución. 

El próximo periodista que pueda tener liderazgo de generar opinión pública favorable en una causa de justicia social.

El Defensor del Pueblo no es una figura que se dedica única y exclusivamente a compartir administración pública, 
según la ley tiene que educar. ¿Y cómo educamos, si no nos vinculamos justamente las instituciones que tienen dentro 
de su misión?, crear los agentes de cambios, que terminan siendo agentes de desarrollo en sus espacios más íntimos.

Dr. Pablo Ulloa, Defensor del Pueblo
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Ese es el defensor, un defensor con rostro humano. Yo no creo en una institución, la cual se basa en el criterio práctico 
de la autoridad o la jerarquía Crown, institución que está cerca justamente con la base. 

Y ahí está Miguel Puello, que toda la semana viaja a diferentes lugares, pero tiene que hacerse todo sobre la base de 
un plan. Por eso, octubre 14 vamos a presentar nuestro Plan Estratégico Institucional y en noviembre, lo que va a ter-
minar siendo el plan basado en resultados, que lo estamos elaborando bajo siete diferentes objetivos, que va a girar 
todos los recursos del Defensor del Pueblo. 

Nosotros tenemos que pasar a las universidades, la capacidad de generar conocimiento, de generar contenido, que 
sea de uso para la sociedad dominicana, porque es la única manera de poder cambiar la mirada y tener la página bien 
escrita, porque hasta ahora no lo hemos sabido construir de la manera correcta. 

Yo creo en una institución que esté vinculada justamente a las necesidades de la sociedad, que pueda ser proactiva y 
presentar opiniones, pero también pueda fijar posiciones. Por eso justamente están viendo las notificaciones que se 
le manda a la administración que van a litigios, porque todavía tenemos el concepto la vieja administración. 

Yo creo en una administración pública eficiente y como educador, que es lo que soy, le puedo garantizar, que mientras 
más lo vinculamos a las universidades, el Defensor del Pueblo va a tener una dimensión de accesibilidad, de trans-
parencia, de independencia, pero sobre todo eficiencia. 

Doy las gracias a cada uno de ustedes por estar presentes con nosotros, por terminar siendo parte de esta visión que 
se expresa aquí. 

Estamos aquí con la mayor humildad para decirles; por favor, acompáñenme en este proceso, den un paso junto a 
nosotros y que hombro a hombro podamos lograrlo.

Dr. Pablo Ulloa, Defensor del Pueblo
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